

Publikationen

A. Bücher

1. *Arithmetik und Logik als Spiele*. Dissertation, Kiel 1961
2. *Elemente der Sprachkritik. Eine Alternative zum Dogmatismus und Skeptizismus in der Analytischen Philosophie*, Frankfurt/Main 1970
3. *Einführung in die philosophische Anthropologie*, Darmstadt 1990, ²1992
[Übersetzung ins Koreanische durch Seokwangsa Publishing Company, 1997]
4. *Indische Denker*, München 1998
5. *Dialogischer Konstruktivismus*, Berlin/New York 2009
6. *Logic, Language and Method. On Polarities in Human Experience*, Berlin/New York 2010
7. *Philosophische Variationen. Gesammelte Aufsätze unter Einschluß gemeinsam mit Jürgen Mittelstraß geschriebener Arbeiten zu Platon und Leibniz*, Berlin/New York 2011
8. (zusammen mit Paul Lorenzen): *Dialogische Logik*, Darmstadt 1978
9. (als Herausgeber): *Konstruktionen versus Positionen. Beiträge zur Diskussion um die Konstruktive Wissenschaftstheorie. Paul Lorenzen zum 60. Geburtstag*, Band I (Spezielle Wissenschaftstheorie), Band II (Allgemeine Wissenschaftstheorie), Berlin/New York 1979
10. (als Herausgeber): *Identität und Individuation*, Band I (Logische Probleme in historischem Aufriß), Band II (Systematische Probleme in ontologischer Hinsicht), Stuttgart 1982
11. (als Mitherausgeber, zusammen mit J. Engelkamp und B. Sandig): *Wissensrepräsentation und Wissensaustausch*. Interdisziplinäres Kolloquium der Niederländischen Tage in Saarbrücken 1986, St. Ingbert 1987
12. (als Mitherausgeber, zusammen mit M. Dascal, D. Gerhardus und G. Meggle): *Sprachphilosophie. Ein internationales Handbuch zeitgenössischer Forschung/Philosophy of Language. An International Handbook of Contemporary Research/La philosophie du langage. Manuel international des recherches*

contemporaines, Zwei Halbbände/Two volumes/Deux tomes, Berlin/New York 1992-1996

13. (als Mitherausgeber, zusammen mit Th. Buchheim und C. H. Kneepkens): *Potentialität und Possibilität. Modalaussagen in der Geschichte der Metaphysik*, Stuttgart-Bad Cannstatt 2001

B. Aufsätze und Artikel

1. Über Strukturverbände von Verbandsgruppen, *Acta Math. Acad. Sci. Hung.* 13 (1962), 55-67
2. (zusammen mit J. Mittelstraß): Theaitetos fliegt. Zur Theorie wahrer und falscher Sätze bei Platon, *Archiv f. Gesch. d. Philos.* 48 (1966), 113-152 [aufgenommen in: A.7]
3. (zusammen mit J. Mittelstraß): On Rational Philosophy of Language. The Programme in Plato's *Cratylus* Reconsidered, *Mind* 76 (1967, 1-20 [aufgenommen in: A.7]
4. (zusammen mit J. Mittelstraß): Die Hintergebarkeit der Sprache, *Kantstudien* 58 (1967), 187-208
5. Die Ethik der Logik. In: *Das Problem der Sprache* (VIII. Deutscher Kongreß für Philosophie, Heidelberg 1966), ed. H.-G. Gadamer, München 1967, 81-86 [revised in: *Rehabilitierung der Praktischen Philosophie* II, ed. M. Riedel, Freiburg 1974, 371-379]
6. The Game-Theoretic Completeness and Independence of the Intuitionistically Primitive Logical Connectives. Abstract of paper, presented at the annual meeting of ASL at Houston/Texas 1967, *J. of Symb. Logic* 32 (1967), 436
7. Eine Darstellung des effektiven Quantorenkalküls als Vereinigung entscheidbarer Quantorenkalküle. Abstract of paper, presented at a European meeting of ASL at Hannover 1966, *J. of Symb. Logic* 32 (1967), 563
8. Dialogspiele als semantische Grundlage von Logikkalkülen I, II, *Archiv f. Math. Logik u. Grundlagenforschung* 11 (1968), 32-55, 73-100
9. Die Begründung des principium identitatis indiscernibilium. In: Akten des 1. Internat. Leibniz-Kongresses, Hannover 1966, Bd. III (Erkenntnislehre, Logik, Sprachphilosophie), *Studia Leibnitiana Supplementa*, Wiesbaden 1969, 144-159 [aufgenommen in: A.7]
10. (zusammen mit J. Mittelstraß): Die methodische Philosophie Hugo Dinglers. Einleitung zu: Hugo Dingler, *Die Ergreifung des Wirklichen*, Frankfurt/Main 1969, 7-55 [Neudruck der Kapitel I-IV der 1. Auflage, München 1955]

11. La posibilidad de una construcción de la lógica, con independencia de los medios de ayuda de los lenguajes formales o naturales. In: *La filosofía científica actual en Alemania*. Simposio de lógica y filosofía de la ciencia, Madrid 1971, 71-86
12. Der zweifach mißverständene Wittgenstein in der Analytischen Philosophie. In: *Philosophie und Wissenschaft* (IX. Deutscher Kongreß für Philosophie, Düsseldorf 1969), ed. L. Landgrebe, Meisenheim 1972, 227-239
13. Der dialogische Wahrheitsbegriff, *neue hefte für philosophie* 2-3 [Dialog als Methode] (1972), 111-123 [Übersetzung ins Japanische (taiwa teki na schin-ri no gai-nen) in: *Das Grundproblem der Dialektik* (benscho ho no kon-pon mon-dai), ed. & transl. K. Yasui/K. Nakasawa/T. Shikaya, Kyoto 1978, 275-298] [aufgenommen in A.7]
14. La Science pour la Science. Bemerkungen zur umstrittenen Autonomie der Wissenschaften. In: *Wissenschaft und Gesellschaft*. 5 Vorträge und ein Vorwort, ed. P. Mittelstaedt [Demokratische Existenz heute, Bd. 28], Köln u.a. 1972, 15-25 [revised in: *Zum normativen Fundament der Wissenschaft*, ed. F. Kambartel/J. Mittelstraß, Frankfurt/M 1973, 79-90]
15. Die dialogische Rechtfertigung der effektiven Logik. In: *Zum normativen Fundament der Wissenschaft*, ed. F. Kambartel/J. Mittelstraß, Frankfurt/M 1973, 250-280
16. Zur Deutung der Abbildtheorie in Wittgensteins 'Tractatus'. In: *Sobre el tractatus logico-philosophicus* [Teorema, número monográfico], Valencia 1972, 67-90 [aufgenommen in A.7]
17. Rules versus Theorems. A New Approach for Mediation Between Intuitionistic and Two-Valued Logic, *J. of Philosophical Logic* 2 (1973), 352-369 [revised in: *Constructivism and Science*, ed. R. E. Butts/J. R. Brown, Dordrecht 1989, 59-76] [aufgenommen in: A.6]
18. Artikel 'Beweis' in: *Handbuch Philosophischer Grundbegriffe*, ed. H. Krings/H. M. Baumgartner/Ch. Wild, München 1973, 220-232
19. (a) Der Beginn der sprachanalytischen Philosophie. Bertrand Russell und der logische Empirismus, George Edward Moore und der linguistische Phänomenalismus (b) Der Höhepunkt der sprachanalytischen Philosophie. Ludwig Wittgensteins Vermittlung von logischem Empirismus und linguistischem Phänomenalismus. In: *Linguistik und Sprachphilosophie*, ed. M. Gerhardt, München 1974, 55-70 und 71-86 [aufgenommen in: A.7]
20. Sinn und Geltung. Zur Unterscheidung der Ebenen des Verstehens und des Anerkennens. In: *Semantics and Communication*. Proc. of the 3rd Colloquium of the Institute for Communications Research and Phonetics, Bonn 1972, ed. C. H. Heidrich, Amsterdam u.a. 1974, 44-50

21. Die Monadologie als Entwurf einer Hermeneutik. In: Akten des 2. Internat. Leibniz-Kongresses, Hannover 1972, Bd. III (Metaphysik. Ethik. Ästhetik. Monadenlehre), *Studia Leibnitiana Supplementa*, Wiesbaden 1975, 317-325
22. Words and Sentences. A Pragmatic Approach to the Introduction of Syntactic Categories, *Communication and Cognition* 9 (1976), 341-346
23. Sprachtheorie als Teil einer Handlungstheorie. Ein Beitrag zur Einführung linguistischer Grundbegriffe. In: *Wissenschaftstheorie der Linguistik*, ed. D. Wunderlich, Kronberg/Ts. 1976, 250-266
24. Die Überzeugungskraft von Argumenten. Bemerkungen über die Fundierung des Geltungsbegriffs im Dialogbegriff, *Archiv f. Rechts- und Sozialphilosophie*, Beiheft 9 (1977), 15-22
25. On the relation between the partition of a whole into parts and the attribution of properties to an object, *Studia Logica* 36 (1977), 351-362 [aufgenommen in: A.6]
26. Der Entwurf einer Semiotik bei Richard Gätschenberger. Einleitung zu: Richard Gätschenberger, *Zeichen. Die Fundamente des Wissens*, Stuttgart 1978, VII-XXXII [Neudruck der 1. Auflage 1932] [aufgenommen in: A.7]
27. Moralphilosophische Argumentationen bei Camus. In: *Vernünftiges Denken. Studien zur praktischen Philosophie und Wissenschaftstheorie*, ed. J. Mittelstraß/M. Riedel, Berlin/New York 1978, 387-406 [aufgenommen in: A.7]
28. The Concept of Science. Some Remarks on the Methodological Issue 'Construction' versus 'Description' in the Philosophy of Science. In: *Transcendental Arguments and Science. Essays in Epistemology*, ed. P. Bieri/R. P. Horstmann/L. Krüger, Dordrecht 1979, 177-190 [aufgenommen in: A.6]
29. Sprachphilosophie. In: *Lexikon der Germanistischen Linguistik*, ed. H. P. Althaus/H. Henne/H. E. Wiegand, Tübingen 1980, 1-28
30. Science, a rational enterprise? Some remarks on the consequences of distinguishing science as a way of presentation and science as a way of research. In: *Rationality in Science. Studies in the Foundations of Science and Ethics*, ed. R. Hilpinen, Dordrecht 1980, 63-78 [revised in: *Constructivism and Science*, ed. R. E. Butts/J. R. Brown, Dordrecht 1989, 3-18]
31. A Pragmatic Foundation for the Distinction of Symbols from Symptoms. In: *Language, Logic and Philosophy. Proc. of the 4th Internat. Wittgenstein-Symposium*, Kirchberg am Wechsel 1979, ed. R. Haller, Wien 1980, 223-226
32. Dialogic Logic. In: *Dictionary of Logics as Applied in the Study of Language. Concepts- Methods-Theories*, ed. W. Marciszewski, The Hague/Boston/London 1981, 117-125

33. Zur pragmatischen Fundierung semantischer Strukturen am Beispiel der Dialoglogik. In: *Jahrbuch des Instituts f. Deutsche Sprache*, Jahrestagung 1980 (Dialogforschung), Mannheim 1980, 128-134
34. Main Ideas of Dialogic Logic. In: *Studies in Logic, Grammar and Rhetoric I*, ed. W. Marciszewski/J. Kopania, Białystok 1980, 17-34
35. Rationality in Science as Presentation and in Science as Research, *Communication and Cognition* 13 (1980), 209-214
36. Semiotic Stages in the Genesis of Individuals, *Fundamenta Scientiae* 2 (1981), 45-53
37. About Limits of Growth for Scientific Theories, *Grazer Philosophische Studien* 12-13 (1981), 79-83
38. Vom Sein und vom Sollen. In: *Normen und Werte*, ed. F. Hiller, Heidelberg 1982, 9-16 [aufgenommen in: A.7]
39. Die irreführende Gleichsetzung von Begründungen und Argumentationen. Bemerkungen zu einem monologischen Mißverständnis in der dialogischen Logik. In: *Logik und Pragmatik. Zum Rechtfertigungsproblem logischer Sprachregeln*, ed. C. F. Gethmann, Frankfurt/M 1982, 78-91
40. On the Criteria for the Choice of the Rules of Dialogic Logic. In: *Argumentation. Approaches to Theory Formation. Containing the Contribution to the Groningen Conference on the Theory of Argumentation, 1978*, ed. E. M. Barth/J. L. Martens, Amsterdam 1982, 145-157
41. Erleben und Erkennen. Stadien der Erkenntnis bei Moritz Schlick, *Grazer Philosophische Studien* 16-17 (1982), 271-282 [aufgenommen in: A.7]
42. Leben und Sterben lernen. In: *Ihn zu bedenken. Texte und Bilder zu den Frankfurt Festen '84*, ed. D. Rexroth, Frankfurt/M 1984, 227-231
43. Philosophie – eine Wissenschaft? Festvortrag 22. 10. 1984 zur Eröffnung des WS 84/85, *Saarbrücker Universitätsreden* Nr. 16, Saarbrücken 1985
44. Zur logischen Genese der Sprachverwendung, *Philosophica* 35 (Recent Developments in Dialogue Logics, ed. J. P. van Bendegem) (1985), 33-37
45. O quadro conceptual da lógica dialógica, *Filosofia* [Publicação Periódica da Sociedade Portuguesa de Filosofia] 1 (1985), 7-15
46. Auf der Suche nach Teilhabe an einer gemeinsamen Welt. In: *Vergangenheit erinnern. Texte und Bilder zu den Frankfurt Festen '85*, ed. D. Rexroth, Frankfurt/M 1985, 147-151
47. Intentionality and its language-dependency. In: *Dialogue. An Interdisciplinary Approach*, ed. M. Dascal, Amsterdam/Philadelphia 1985, 285-292 [Übersetzung ins Portugiesische in: *Cadernos de Estudos Linguísticos* (Campinas) 11 (1986), 57-63] [aufgenommen in: A.6]

48. Brochs erkenntnistheoretisches Programm. In: *Hermann Broch. Neue Studien und Essays* zum 100. Geburtstag des Dichters, ed. P. M. Lützeler, Frankfurt/M 1986, 246-259 [aufgenommen in: A.7]
49. Hominarze jugando. In: *La evolución, el hombre y el humano*, ed. R. Sevilla, Tübingen 1986, 47-61
50. Dialogischer Konstruktivismus. In: *Was ist Philosophie?* ed. K. Salamun, Tübingen 1986, 335-352 [Übersetzung ins Portugiesische in: *Análise* (Lisboa) 5 (1986), 5-23] [aufgenommen in A.5]
51. (zusammen mit D. Gerhardus): Aesthetics. In: *Encyclopedic Dictionary of Semiotics*, ed. Th. A. Sebeok, Berlin/New York/Amsterdam 1986, I, 15-21
52. Is and Ought Revisited, *Dialectica* 41 (1987), 130-144 [aufgenommen in A.6]
53. Weltwissen und Sprachwissen. Ihre Rekonstruktion in Dialogsituationen. In: A.11, 35-45
54. Semiotic Actions in Worldmaking. In: *Worldmaking's Ways*, ed. L. Aagaard-Mogensen/R. Pinxten/F. Vandamme, Ghent 1987, 11-24
55. Warum Philosophie? Einleitung zu: *Meyers Kleines Lexikon Philosophie*, Mannheim/Wien/Zürich 1987, 5-12 [aufgenommen in A.7]
56. Meaning Postulates and Rules of Argumentation. Remarks concerning the pragmatic tie between meaning (of terms) and truth (of propositions). In: *Argumentation. Across the Lines of Discipline*. First ISSA Conference Proc., vol. III, ed. F. van Eemeren/R. Grootendorst/J.A. Blair/Ch. A. Willard, Dordrecht 1987, 28-37 [aufgenommen in A.6]
57. Die Aufgabe der Philosophie zwischen den Disziplinen. In: *Wissenschaftstheorie, Wissenschaft und Gesellschaft*, ed. M. Gatzemeier, Aachen 1987, 28-37
58. La rectification de la tradition analytique, *Manuscrito* (Campinas) 10 (1987), 65-76
59. Philosophische Dichtung. Zur Tragfähigkeit eines Brochschen Entwurfs. In: *Brochs theoretisches Werk*, ed. P. M. Lützeler/M. Kessler, Frankfurt/M 1988, 24-34
60. Broch's Concept of 'Philosophische Dichtung'. In: *Hermann Broch. Literature, Philosophy, Politics*. The Yale Symposium 1986, ed. S. D. Dowden, Columbia S.C. 1988, 303-314
61. The Obligation to Argue. In: *Norms in Argumentation*. Proc. of the Conference on Norms 1988, ed. R. Maier, Dordrecht 1989, 17-26
62. Leibnizens Monadenlehre. Versuch einer logischen Rekonstruktion metaphysischer Konstruktionen. In: *Zeit und Logik bei Leibniz*. Studien zu Problemen der Naturphilosophie, Mathematik, Logik und Metaphysik, ed. C.-F. von Weizsäcker/E. Rudolph, Stuttgart 1989, 11-13 [aufgenommen in: A.7]

63. Zur Stellung des Menschen in der Unterscheidung von Natur und Kultur. In: *Traditionen und Perspektiven der analytischen Philosophie*. Festschrift für Rudolf Haller, ed. W. L. Gombocz/H. Rutte/W. Sauer, Wien 1989, 35-53
64. Das Eigene und das Fremde im Dialog. In: *Wie verstehen wir Fremdes? Aspekte zur Klärung von Verstehensprozessen*, ed. P. Matusche, München 1989, 122-128
65. What do language games measure? *Crítica* (México) 21 (1989), 59-73 [aufgenommen in A.6]
66. Wege zur Wirklichkeit durch Zeichen, verbunden mit einer Lesung von Karin Lindemann aus ihrem Buch 'Sie verschwanden im erleuchteten Torbogen'. In: *Dokumentation 1989 der European Piano Teachers Association, Section BRD*, Cloppenburg 1989, 167-183
67. Un jeu de langage pour la logique. In: *Acta du Colloque Wittgenstein*. Collège International de Philosophie Juin 1988, Paris 1990, 83-99 [Übersetzung ins Portugiesische unter dem Titel 'Um jogo de linguagem para a lógica' in: *Análise* (Lisboa) 10 (1988), 55-67]
68. Der Antagonismus von Freiheit und Gerechtigkeit. In: *Zur Rekonstruktion der praktischen Philosophie*. Gedenkschrift für Karl-Heinz Ilting, ed. K.-O. Apel/R. Pozzo, Stuttgart-Bad Cannstatt 1990, 187-204 [aufgenommen in: A.7]
69. L'héritage actuel de Wittgenstein et la philosophie analytique. In: *Actes du colloque 'Défi à la Philosophie. Défi de la Philosophie'* à Tunis avril 1988, Tunis 1989, 43-55
70. ¿Qué miden los juegos de lenguaje? *Diánoia*-Anuario de Filosofía (México) 35 (1989), 151-161
71. 'Sehen' – Wittgensteins Umgang mit der Bildmetapher, *Grazer Philosophische Studien* 38 (1990), 35-45 [Übersetzung ins Französische unter dem Titel 'La valeur métaphorique du mot 'image' chez Wittgenstein' in: *Wittgenstein et la philosophie aujourd'hui*, ed. J. Sebestik/A. Soulez, Paris 1992, 299-308]
72. The unifying as well as separating nature of dialogues. In: *Controvérsias Científicas e Filosóficas*. Actas de Colóquio organizado pelo Gabinete de Filosofia do Conhecimento na Universidade de Évora 1985, ed. F. Gil, Lisboa 1990, 21-30
73. Das zweideutige Subjekt. Eine semiotische Analyse. In: *Schöpferisches Handeln*, ed. D. Gerhardus/S. M. Kledzik, Frankfurt/Bern/New York/Paris 1991, 45-58
74. Überlegungen zur Differenz zwischen 'buchstäblicher' und 'übertragener' Bedeutung, *Synthesis philosophica* (Zagreb) 11 (1991), 129-133 [Übersetzung ins Serbo-kroatische in: *Filosofska Istrazivanja* (Zagreb) 41 (1991), 327-330]
75. Das dialogische Prinzip in der Philosophie. Ein Beitrag zur Überwindung der Subjekt- Objekt-Spaltung. In: *Entwicklungen der methodischen Philosophie*, ed. P. Janich, Frankfurt/M 1992, 47-53

76. On the Way to Conceptual and Perceptual Knowledge. In: *Knowledge and Language III* (Knowledge and Metaphor), ed. F. R. Ankersmit/J. J. A. Mooij, Dordrecht/Boston/London 1993, 95-110 [aufgenommen in: A.6]
77. The pre-established harmony between the two Adams. In: *Leibniz and Adam*, ed. M. Dascal/E. Yakira, Tel Aviv 1993, 21-27 [aufgenommen in: A.6]
78. Was ist der Mensch? Auch eine Frage der analytischen Philosophie. In: *Analyomen 1*. Proc. of the first Conference 'Perspectives in Analytical Philosophy', ed. G. Meggle/U. Wessels, Berlin/New York 1994, 927-938
79. Pragmatics and Semeiotic. The Peircean Version of Ontology and Epistemology. In: *Living Doubt*. Essays concerning the epistemology of Charles Sanders Peirce, ed. G. Debrock/M. Hulswit, Dordrecht 1994, 103-108 [aufgenommen in: A.6]
80. Artikulation und Prädikation. In: A.12, 1098-1122 [aufgenommen in: A.5]
81. Spiel in der Sprache. In: A.12, 1371-1391
82. Competition and Cooperation. Are They Antagonistic or Complementary? In: *Sociogenesis Reexamined*, ed. W. De Graaf/R. Maier, New York/Berlin/Heidelberg 1994, 19-25 [aufgenommen in: A.6]
83. Sinnliche Erkenntnis als Kunst und begriffliche Erkenntnis als Wissenschaft. In: *Philosophie in Literatur*, ed. C. Schildknecht/D. Teichert, Frankfurt/M 1996, 55-68 [aufgenommen in: A.7]
84. Another Version of Methodological Dualism: Intuitive and Formal Procedure, *Memo Nr. 9 der Fachrichtung Philosophie [RATIO] im Sonderforschungsbereich 378 der Universität des Saarlandes*, Saarbrücken 1997 [aufgenommen in: A.6]
85. Philosophical dialogue as a practical and theoretical pivot of a general action theory. In: *The Philosophy of Leo Apostel*. Descriptive and critical essays, ed. F. Vandamme/R. Pinxten, Ghent 1989, 237-248
86. Einleitung zu: A.9, XIII-XX
87. Flucht in den Mythos. In: *Welt der Mythen. Texte und Bilder zu den Frankfurt Festen '87*, ed. D. Rexrodt, Frankfurt/M 1987, 32-39
88. Einleitung zu: A.10, 11-18
89. krank – fremd – feind. In: *HIV und AIDS im Spiegel der Wissenschaft*. Vorträge im Rahmen einer interdisziplinären Ringvorlesung, organisiert von der Abteilung für studentische Angelegenheiten, St. Ingbert 1994, 29-40
90. Grammatik zwischen Philosophie und Logik. Überlegungen zur Genese der Sprachkompetenz. In: *Sprache und Sprachen in den Wissenschaften*. Geschichte und Gegenwart, ed. H. E. Wiegand, Berlin/New York 1999, 27-47 [aufgenommen in: A.5]

91. Sinnbestimmung und Geltungssicherung. Ein Beitrag zur Sprachlogik. In: *Formen der Argumentation*, ed. G.-L. Lueken, Leipzig 2000, 87-106 [aufgenommen in: A.5]
92. Rede zwischen Aktion und Kognition. In: *Sprache und Denken/Language and Thought*, ed. A. Burri, Berlin/New York 1997, 139-156 [aufgenommen in: A.5]
93. Anthropologie, philosophische. In: *Enzyklopädie Philosophie*. In drei Bänden mit einer CD-ROM, ed. H. J. Sandkühler, Hamburg 2010, 113a-125a
94. Der Dialog als Gegenstand und Methode der Philosophie. In: *Memo Nr. 35 der Fachrichtung Philosophie [RATIO] im Sonderforschungsbereich 378 der Universität des Saarlandes*, Saarbrücken 1999 [Übersetzung ins Italienische unter dem Titel 'Il dialogo come oggetto e metodo della filosofia' in: *Filosofi tedeschi a confronto*, ed. Massimo Mori, Bologna 2002, 155-170; Übersetzung ins Französische unter dem Titel 'Le dialogue comme sujet et méthode de la philosophie' in: *Du dialogue au texte. Autour de Francis Jacques*, ed. F. Armengaud/M.-D. Popelard/D. Vernant, Paris 2003, 49-61]
95. Die Wiedervereinigung von theoretischer und praktischer Rationalität in einer dialogischen Philosophie. In: *Kultur – Handlung – Wissenschaft*. Für Peter Janich, ed. M. Gutmann/D. Hartmann/M. Weingarten/W. Zitterbarth, Weilerswist 2002, 201-215 [aufgenommen in: A.5]
96. Die Rolle der Vernunft im Wissen und Können. In: *Homo Sapiens und Homo Faber*, ed. G. Wolters/M. Carrier, Berlin/New York 2005, 213-224
97. Radici analitiche del costruttivismo dialogico. In: *Filosofia Analitica e Filosofia Continentale*, ed. S. Cremaschi, Firenze 1997, 155-174
98. Das Eigene und das Fremde im Dialog. In: *Wie verstehen wir Fremdes?*, ed. P. Rusterholz/R. Moser, Bern u.a. 2005, 137-154
99. Das Vorgefundene und das Hervorgebrachte. Zum Hintergrund der 'Erlanger Schule' des Konstruktivismus. In: *Der Konstruktivismus in der Philosophie im Ausgang von Wilhelm Kamlah und Paul Lorenzen*, hg. J. Mittelstraß, Paderborn 2008, 19-31 [aufgenommen in: A.5]
100. Der indische Denker Śaikara. Seine Wiederherstellung der Alleinheitslehre der Upani—aden, *Dialektik. Zeitschrift f. Kulturphilosophie* 2001/1, 93-105 [aufgenommen in: A.7]
101. La logique et le problème de la rigueur [comme rapporteur de la conférence par Evandro Agazzi, Paris 1984]. In: *Mérites et limites des méthodes logiques en philosophie*, ed. J. Vuillemin, Paris 1986, 41-46 von insgesamt 17-47
102. Søren Kierkegaard: Die Wiederholung. In: A.7, 109-123
103. Einführung zu: Georg Picht, *Von der Zeit*, Stuttgart 1999, XI-XXVII [unter dem Titel 'Über die Unmöglichkeit, das Wirkliche zu denken. Zum Grundthema in Georg Pichts *Von der Zeit*' aufgenommen in: A.7]

104. Versionen des methodologischen Dualismus. Bemerkungen zu den historischen Wurzeln des Streits um kausale und finale Erklärungen, *Internationale Zeitschrift f. Philosophie* 1 (1999), 5-23 [aufgenommen in: A.7]
105. Intuição e formalismo. In: *a ciência tal qual se faz*, ed. Fernando Gil, Lisboa 1999, 145-157
106. Nomos und Physis angesichts menschlicher Vernunft. In: A.7
107. Was haben künstlerische und wissenschaftliche Erkenntnis miteinander zu tun? In: A.7
108. Über Aneignung des Fremden und Verfremdung des Eigenen als Bedingungen für die Herstellung einer Beziehung zwischen Kulturen. In: *Memo Nr. 21 der Fachrichtung Philosophie [RATIO] im Sonderforschungsbereich 378 der Universität des Saarlandes*, Saarbrücken 1998 [in Gestalt einer wesentlichen Erweiterung von B 98 unter dem Titel 'Das Eigene und das Fremde im Kontext von Natur und Kultur' aufgenommen in: A.7]
109. Stationen auf dem Weg einer Selbstbestimmung des Menschen. In: A.7
110. Logisches Denken im alten Indien. In: *Methodisches Denken im Kontext*. Festschrift für Christian Thiel, ed. P. Bernhard/V. Peckhaus, Paderborn 2008, 31-42 [aufgenommen in: A.7]
111. Der Buddhismus – Eine Religion der Aufmerksamkeit. In: *In Sprachspiele verstrickt. Oder: Wie man der Fliege den Ausweg zeigt. Verflechtungen von Wissen und Können*, ed. S. Tolksdorf/H. Tetens, Berlin/New York 2010, 429-452 [wesentlich erweitert unter dem Titel 'Buddhas Mittlerer Weg. Stationen buddhistischer Philosophie' aufgenommen in: A.7]
112. Zum dialogischen Prinzip in der Philosophie der 'Erlanger Schule'. In: *Construction*. Festschrift für Gerhard Heinzmann, ed. P. E. Bour/M. Rebuschi/L. Rollet, London 2010, 477-488 [in einer kondensierten Fassung unter dem Titel 'Das dialogische Prinzip' aufgenommen in: A.7]
113. Basic Objectives of Dialogic Logic in Historical Perspective, *Synthese* 121 (2001)
114. Pragmatic and Semiotic Prerequisites for Predication. In: *Logic, Thought and Action*, ed. D. Vanderveken, Dordrecht 2005, 343-357 [aufgenommen in: A.6]
115. Features of Indian Logic. In: *Dialogues, Logics and Other Strange Things*. Essays in Honour of Shahid Rahman, ed. C. Dégremon/L. Keiff/H. Rückert, London 2008, 263-275 [aufgenommen in: A.6]
116. Nature and Culture. An Obsolete Distinction? In: *Changing Concepts of Nature at the Turn of the Millenium*, ed. Pontifical Academy of Sciences, Vatican City 2000, 211-222 [in einer erweiterten Fassung unter dem Titel ' Self and Other. Remarks on Human Nature and Human Culture' in: *Dialogue, Language, Rationality*. A

- Festschrift for Marcelo Dascal, ed. M. B. Wrigley, = *Manuscripto* 25 (2002), 271-289; aufgenommen in: A.6]
117. Means of reference. A Peircean perspective on Frege's heritage. In: *Abstracts of the papers to be presented at the L.A.U.D.-Symposium 'Multidisciplinary Research on Reference'*, ed. G. Retz, Duisburg 1991, 39
 118. Reflections on the Concept of Symmetry, *European Review* 13, Suppl. 2 (2005), 3-11, [aufgenommen in: A.6]
 119. Logic as a Tool of Science Versus Logic as a Scientific Subject. In: *The Age of Alternative Logics. Assessing Philosophy of Logic and Mathematics Today*, ed. J. van Benthem/G. Heinzmann/M. Rebuschi/H. Visser, Dordrecht 2006, 299-310
 120. Perceptual and Conceptual Knowledge. The Arts and the Sciences, *Philosophia Scientiae* 2(1) (1997) [= Actes du Colloque International Nelson Goodman I, Pont-à-Mousson 1997], 147-160
 121. Spielen. Das Tor zum Kennen und Erkennen/Play. The Gateway to Acquaintance and Knowledge. In: *Roche Commissions. Hanspeter Kyburz*, ed. Carnegie Hall/The Cleveland Orchestra/Lucerne Festival, Basel 2006, 112-132
 122. Procedural Principles of the Erlangen School. On the interrelation between the principles of method, of dialogue, and of reason. In: A.6
 123. Über die Gründe des Übergangs von der operativen zur dialogischen Logik. In: *Zur Philosophie Paul Lorenzens*, ed. J. Mittelstraß, Paderborn 2012, 41-53
 124. 14 Artikel [Beweis; Deduktion; Folgerung; Identität; Kalkül; Logik, konstruktive; Logik, dialogische; Logik, operative; Logik II; Mereologie; Protologik; Phänomenalismus, linguistischer; Regel III; Schluß] in: *Historisches Wörterbuch der Philosophie* I-XII, ed. J. Ritter, mit Band IV fortgeführt von K. Gründer, ab Band XI mit G. Gabriel, Basel/Stuttgart 1971-2004 ['Logik II' in Neubearbeitung unter dem Titel 'Zum Begriff der Logik in der Antike' aufgenommen in: A.7]
 125. Ca. 600 Artikel [von 'Aussage' bis 'Zen'] in: *Enzyklopädie Philosophie und Wissenschaftstheorie*, ed. J. Mittelstraß, 4 Bände, Mannheim Bd. 1 1980, Bd.2 1984, Stuttgart Bd. 3 1995, Bd. 4 1996; korrigierter Nachdruck Bd. 1-2 1995. Neubearbeitete und wesentlich ergänzte Auflage des Bereichs A-N in 5 Bänden [von insgesamt geplanten 8 Bänden], Stuttgart 2005-2013